

Russie de l'Est pourrait bientôt devenir elle aussi -- un important fournisseur de bon nombre des intrants dont le Japon et les NPI ont besoin pour que leurs économies exportatrices respectives demeurent concurrentielles. L'arrivée du Japon et des NPI en Chine, où les réformes économiques ont rendu le pays accessible au reste du monde, s'inscrit simplement dans la foulée du processus qui a amené les entreprises de ces pays en Asie du Sud-Est. La Chine a également l'allure d'un marché de consommation dont les possibilités pourraient être énormes. Plus le Japon et les NPI intensifieront leurs rapports avec la Chine et, à terme, avec la Russie, plus les économies de l'Asie du Nord vont accroître leur interdépendance. La Chine et, tôt ou tard, la Russie du Pacifique vont se joindre au troupeau.

Si le gouvernement du Canada et le secteur privé du pays ne parviennent pas à s'associer activement à l'interdépendance économique grandissante de l'Asie, qu'il s'agisse de l'Asie de l'Est ou de l'Asie du Nord, les possibilités d'action et les possibilités commerciales du Canada pourraient se trouver réduites, pour des raisons d'ordre pratique et politique, au détriment des intérêts commerciaux du Canada. De façon générale, les entreprises canadiennes sont considérées comme étant moins déterminées que les entreprises asiatiques, européennes et américaines à tirer profit des débouchés qu'offre le marché de la région. Si cette situation se maintient, les obstacles que devront surmonter les Canadiens seront probablement davantage dûs à leur inaction plutôt qu'à une politique protectionniste ou discriminatoire spécifique adoptée par le gouvernement du Japon ou par les autres pays de l'Asie.

2. Stratégies économiques nationales et performance économique en Asie du Nord

L'Asie du Nord est l'une des régions qui connaissent la plus forte croissance au monde depuis 1980, avec un taux de croissance annuel moyen du produit intérieur brut (PIB) réel de 7,1 % (de 7,9 % si l'on fait abstraction du Japon)⁵. Cette performance se compare avantageusement au taux de croissance annuel du PIB réel mondial de 3 % pour la même période et aux taux de croissance réelle de 4,7 % pour les pays membres de l'APEC, de 2,3 % pour l'Amérique du Nord et de 2,2 % pour l'Union européenne (UE). Globalement, le PIB des pays de l'Asie du Nord s'élevait à 3 782 milliards de dollars US en 1990, ce qui représentait environ 18 % du total mondial, comparativement à 31 % pour les pays signataires de l'ALENA et à 29 % pour les pays de l'UE.

⁵ Chiffres établis à l'aide des sources suivantes : *World Tables 1994*, Banque mondiale, Washington, 1994; *Taiwan Statistical Data Book*, Conseil de la planification et du développement économiques, République de Chine (1992); « Comptes nationaux; principaux agrégats », volume I, OCDE (1994); et « Statistiques financières internationales », FMI, Washington, 1994.